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Presidente del BCN: 

Buenos días. Vamos a realizar una explicación de los temas abordados el día de 

hoy en la reunión que todos los viernes sostenemos diversas instituciones del 

Estado, conocido como Sistema Nacional de Producción, Consumo y Comercio, en 

donde evaluamos las metas, avances de la producción y las políticas que se 

implementan para tan importante tarea de interés nacional.  

El día de hoy vimos la evaluación de las metas del Sistema de Producción, el 

avance que lleva el plan a la fecha. También evaluamos un informe de pesca y 

acuicultura, cómo se encuentra el avance de sus exportaciones y de la 

implementación de la Estrategia Nacional de Fomento de la Acuicultura en 

pequeña escala. También, vimos el seguimiento de la Estrategia de Granos 

Preciosos, Café y Cacao, y, por último, hablamos de la evolución de los precios. 

Entonces haré un resumen de los temas ahí abordados.  

En primer lugar, vimos el avance de la producción. Observamos, por ejemplo, que 

el Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE), que mide la actividad 

productiva nacional, en el mes de julio tuvo un importante repunte presentando 

un crecimiento del 5.9%. Esta tasa es relevante por cuanto indica que la economía 

no solamente ya pasó los momentos cíclicos, sino que se encuentra  en una senda 

de crecimiento, y lo que va con relación al IMAE acumulando ya es un crecimiento 

del 4.1%. Esto indica que el tercer trimestre va a ser un buen trimestre en 

actividad del Producto Interno Bruto (PIB), a como ya lo fueron el primero y el 

segundo trimestre.  
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La actividad agrícola también mostró crecimiento de 4.8%; y la actividad de 

silvicultura y extracción de madera, un crecimiento de 1.2%. Como resultado de 

las extracciones importantes ocurridas un par de años atrás, posterior a la 

recuperación económica mundial de la pandemia, el sector pecuario ha tenido 

ahora un descenso, particularmente la producción de carne, y se muestra una baja 

de 1.6%, y hay un tema en la acuicultura, cíclico, también de la pesca y acuicultura, 

que vienen afectando. Sin embargo, los crecimientos de hoteles y restaurantes son 

fuertes 19.7%; energía y agua 17.1%; la construcción repuntó, igual la inversión 

privada, con un crecimiento del 8.4%; y la explotación de minas y canteras creció 

5.7%; la intermediación financiera, creciendo en 7.8%. Entonces, como resultado, 

la actividad económica en lo que va acumulado del año 2023 al mes de julio 

presenta una tasa de 4.1% de crecimiento, es decir, la recuperación económica ya 

se ha afianzado. Estamos en crecimiento económico y esperaríamos finalizar el 

año con buenos resultados.  Esa fue la evaluación global que hicimos de esta 

actividad en el Sistema Nacional de Producción, Consumo y Comercio.  

Luego, vimos lo que corresponde a los rubros individuales que tienen que ver con 

las diferentes actividades que se monitorean. En particular, las exportaciones 

(agrícolas) al mes de agosto están acumulando un monto de 2,138 millones de 

dólares, de una meta que esperamos alcanzar de 2,965 millones de dólares. Es 

decir, ya llevamos un avance del 72.1% y respecto al año anterior estamos 

creciendo un 1%. En esto han sido importante las respuestas que hemos 

observado nosotros en sectores que antes venían presentando tasas un poco 

menos dinámicas. Pero también, el mundo está estabilizando los precios y eso ha 

sido un factor para que las exportaciones presenten un valor de un 1% de 

crecimiento. Lo importante es que hay dinámica y que continúe expandiéndose.  

Por otro lado, observamos que en el caso de los productos de agro exportable, el 

maní y el tabaco son los que más han venido creciendo. El caso del tabaco, por 

ejemplo, presenta un crecimiento de enero a agosto de 19%, pasó de 179 miles 

de quintales a 213 miles de quintales y en el caso del maní, 1.5 millones de 

quintales; y el año pasado 1.4 millones de quintales. 

En los granos básicos continúan las exportaciones de frijol en 1 millón 513 mil 

quintales versus 1 millón 454 mil quintales el año pasado para un crecimiento de 
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4.1%. Igual dinámica se observa en una gran cantidad de productos. La industria 

azucarera, por ejemplo, ya en el enero-agosto va exportando 8 millones de 

quintales versus 6.2 millones de quintales el año anterior y así sucesivamente el 

resto de productos. 

El caso de la pesca, que ha tenido un elemento cíclico que ha mostrado tasas 

desaceleradas, ya en el caso de las escamas y en langostas se observa una 

recuperación. Por ejemplo, en las escamas, que son los pescados conocidos, se 

exportaron 8.3 millones de libras versus 7.5 millones de libras el año pasado y en 

langosta se exportaron 2.2 millones de libras versus 1.4 millones de libras el año 

pasado. Eso es en general lo que nosotros observamos en la evolución de los 

principales productos de exportación y de producción global. Vemos una buena 

dinámica y auguramos para este año un buen resultado.  

En el caso particular, como mencionamos de la pesca, también analizamos todos 

los productos que se vienen ahí realizando, como camarón de cultivo, escamas, 

caracol rosado, pepinos de mar, atún, y destaca particularmente la recuperación 

del pepino de mar y de la langosta, por ejemplo, los desembarques de langostas 

del Caribe de 3.3 millones de libras en julio-agosto del 2023. En julio-agosto del 

2022, estas habían sido 2.5 millones de libras, es decir, hay un crecimiento del 

33%.  

Respecto a la Estrategia Nacional de Fomento Acuícola Acuicultura a Pequeña 

Escala, también nos informaron los compañeros del Instituto de la Pesca 

(INPESCA) que a la fecha en este sector se están produciendo 46,432 libras de 

producto en 544 estanques. Es decir, esto es una especie de cultivo de peces lo 

que se realiza ahí, como se hace también con el cultivo de camarón, ahora se está 

promoviendo la producción de pescado en estanques y la proyección para este 

año es que alcancemos las 67,878 libras, y alcanzar 963 estanques. En este 

sentido, también desde el INPESCA se ha impulsado la entrega de 1,700 bonos 

productivos de pesca para la producción de estos pescados en estanques, en la 

Región Autónoma del Atlántico Norte 861 bonos y en el Atlántico Sur 859 bonos. 

Y bueno, y van avanzando ahí también todas las actividades del sector pesca. 

¿Cuánto representan los cultivos de estanque? Para que tengamos una idea de su 

dimensión, en el caso de camarón de cultivo, 41.5 millones de libras se cultivan 



 

 4 

por estanques de un total de 164.6 millones, es decir, representa un 25% y en el 

caso de peces, es un poco menos, mucho menos, porque está comenzando, 84,537 

libras se cultivan de peces.  

Entonces, eso es lo que tenemos por el lado de los temas productivos. Respecto a 

la Estrategia de Precios de Granos Preciosos, estos han venido teniendo una 

atención especial porque estamos hablando que se refiere a café y a cacao. Se han 

atendido 31,360 productores, es un 74% de la meta y avanza a buen ritmo esta 

atención. 

También se realizaron 1,043 visitas a fincas cafetaleras para 2,866 servicios de 

trampeo y monitoreo de siete plagas, entre ellos la broca del café. También se 

realizaron un total de 1,353 visitas a fincas cacaoteras para monitoreo de tres 

plagas y 269 análisis de suelo y raíz para café, y 152 análisis de suelos y raíz en 

cacao para el diagnóstico de plagas.  

También se han capacitado a 6,325 protagonistas en captación de café, métodos 

de análisis cuantificables para evaluar muestras y elaboración de chocolate 

artesanal. La estrategia también incluye realización de 25 experimentos e 

investigaciones establecidas, los cuales ya llevan 19 implementadas por los 

compañeros del INTA y la estrategia avanza con la intención de no solo aumentar 

la producción del café y del cacao, sino también de mejorar su calidad, lo cual se 

realiza a través de ferias especiales y a través de la promoción de nuestro café y 

cacao, de nuestros granos preciosos.  

Abordamos también el tema de la producción nacional de aguacate, que este es 

un nuevo tema que se está incorporando en nuestros planes. Ya venía 

realizándose, pero ahora a través de áreas de producción específicas para la 

producción de este bien. Hay 1,214 manzanas ya registradas y que se están 

atendiendo, en Masaya 471 manzanas, en Carazo 370 manzanas, en Rivas 147 

manzanas, y después hay 226 manzanas distribuidas en el resto de 

departamentos. Y aquí este es un aguacate de exportación, una buena parte, y la 

otra se destina al consumo nacional de las diversas variedades que existen y que 

se lleva registro como son la variedad Benick, Simpson, Choquette, Hass y otras 

variedades que son las que se demandan por parte del público y la población. La 
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producción en este caso se ha calculado para el año 2023 que alcance las 11 

millones 985 mil frutas de aguacate. El 52% de esta fruta va a ser destinada al 

consumo nacional y el 48% se va a destinar para la exportación a Costa Rica, El 

Salvador, Guatemala y Honduras. En total, 5,234 toneladas, un 5% más que el año 

anterior. Entonces, esta una buena noticia en el sentido de que estamos 

incorporando plantaciones, cultivos de aguacate para el consumo nacional y para 

la demanda exportable.  

Por último, hicimos un monitoreo de los precios. Lo más importante es que los 

precios en los últimos tres, cuatro meses han parado la aceleración. Ahora 

estamos en una etapa de desaceleración. El año pasado los precios fueron más de 

un 11% el crecimiento, este año llevan 7.5% de crecimiento. Los precios 

(nacionales) son un resultado de los precios internacionales. Básicamente lo que 

hemos observado nosotros es aumento de costos, aumento de insumos de los 

bienes importados. Sin embargo, hay buenas señales de que algunos de estos ya 

se han estabilizado y que no van a continuar creciendo.  

Como resultado, la inflación a nivel nacional se empieza a estabilizar y los precios 

empiezan a estabilizarse. Esto es una buena noticia, puesto que ya los últimos 

cuatro meses también en el Índice de Precios al Consumidor (IPC) los 

crecimientos son muy bajos y esperaríamos que septiembre igualmente así lo sea.  

Entonces, vemos que los precios han comenzado a ceder. En el año lleva un 

crecimiento del 7.5% y en el mejor de los casos este podría finalizar entre 6 y 7% 

en lo que termina el 2023 y hacia el 2024 esperaríamos ya una estabilización más 

firme.  

Entonces, en resumen, tenemos buenos indicadores en el lado productivo. La 

economía va avanzando en expansión, con un crecimiento en julio de 5.9%, julio 

versus julio 2022, y en el acumulado del 4.1%. Ya vencimos los momentos cíclicos 

de la economía y esperaríamos ahora entrar a esta etapa de crecimiento sostenido 

y los indicadores también por rubros y las estrategias y planes que se vienen 

desarrollando así nos lo vislumbran.  

Muchas gracias. Eso fue lo que tratamos el día de hoy. 
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